



Réalisation d'une Pirogue Préhistorique

Démonstrations, temps d'initiation, navigation

Animations gratuites ouvertes à tous
du 29 septembre au 03 octobre 2021

LE CHATEAU D'OLERON - La Citadelle.



Présentation de l'association Koruc

Koruc est une des plus anciennes désignations pour "coracle", bateau fait d'une armature légère en bois recouverte de peaux cousues.

Elle a pour but la mise en œuvre de projets d'expérimentations dans le champ de l'archéologie nautique et particulièrement des premières embarcations de la préhistoire européenne. Elle associe une démarche scientifique à des actions de médiation, de valorisation et de sensibilisation au patrimoine archéologique et naturel.

Ces projets visent à enrichir et partager nos connaissances sur les modes de vie de nos ancêtres et à leurs conséquences sur l'environnement.

Dans toutes les actions qu'elle entreprend, l'association s'efforce d'assurer :

- Le respect des ressources naturelles
- Le respect du patrimoine archéologique
- La participation des citoyens intéressés par les projets de l'association dans une visée d'éducation populaire
- L'intégration des dimensions sociales et culturelles dans les projets de l'association.

Pour atteindre ses buts, l'association réalise :

- Des expérimentations archéologiques et des animations à destination de publics variés
- Des supports pédagogiques à destination du grand public et des publics scolaires
- Des reproductions de mobilier archéologique
- Des publications et anime des conférences.

Elle a établi un programme d'expérimentations pour les 5 prochaines années.



Notre expérience :

Notre démarche s'appuie sur notre solide expérience dans les domaines de la médiation) mais également sur nos différents travaux de recherches et nos expérimentations mettant en œuvre un outillage attesté à la Préhistoire.

Nous avons, à ce jour, réalisé le creusement d'une dizaine de pirogues monoxyles inspirées de modèles préhistoriques et développé des animations sur le thème de la Préhistoire de la pêche à la demande :

- du musée des Tumulus de Bougon (2021),
- du festival archéologique Néodyssée (2019),
- du musée Mer Marine de Bordeaux (2018),
- du festival de Loire à Orléans (éditions 2015 et 2017),
- du parc départemental de la Haute-Ile à Neuilly-sur-Marne (2017 et 2021),
- du département de la Savoie sur le lac d'Aiguebelette (2017),
- du parc archéologique Arkeos à Douai (2017),
- du parc archéologique d'Asnapio à Villeneuve d'Ascq (2015),
- de l'association Semaine du Golfe pour l'animation du Port de Vannes pendant la Semaine du Golfe (éditions 2009 et 2017),
- du Conseil général du Morbihan sur le site mégalithique de Gavrinis (2008),
- de la Municipalité de Douarnenez pour son Port-Musée (2006 et 2021),
- dans le cadre d'un projet d'archéologie expérimentale réalisé avec des adolescents et financé par le programme européen Leader + (2005).

Philosophie de notre démarche :

Nous privilégions des animations interactives, ludiques et participatives, en essayant de s'approcher au plus près des gestes et techniques supposées avoir été mises en œuvre à la Préhistoire. Durant ces temps de médiation, nous travaillons en présence des visiteurs et nous organisons des temps d'échange, des démonstrations et des expérimentations avec la participation possible du public.



Collaboration avec l'INRAP pour la reconstitution de la pirogue néolithique en chêne de Bourg-Charente au musée des Tumulus de Bougon (août 2021)

Programme des animations proposées :

Pour le grand public durant le week-end, nous proposerons différentes animations avec :

- Présentation des techniques de creusement d'une pirogue à l'aide d'outils en pierre,
- Présentation de techniques d'allumage du feu utilisées pour le creusement de la pirogue,
- Présentation d'instruments de pêche utilisés durant la Préhistoire : harpons, hameçons, fouènes, nasses à poisson, filets...
- Exposition d'un coracle.

Plus spécifiquement le week-end :

- **Le samedi** : creusement de la pirogue au feu, enlèvement des parties brûlées à l'aide d'outils en pierre.
 - **Le dimanche** : brancardage et transport de la pirogue avec la participation du public, mise à l'eau de la pirogue et navigation.
-

Pour les publics scolaires, sur une demi-journée (2H30 adaptable), nous proposerons une immersion dans la période Néolithique avec :

- Jeu sur la chronologie pour resituer chacune des grandes périodes composant la Préhistoire et savoir quand apparaissent les premières pirogues,
- Démonstration et initiation au creusement d'une pirogue à l'aide d'outils en pierre,
- Présentation de techniques d'allumage du feu utilisées à la Préhistoire. Temps d'initiation des élèves à la méthode d'allumage par friction.
- Présentation d'instruments de pêche utilisés durant la Préhistoire : harpons, hameçons, fouènes, nasses à poisson, filets...
- Exposition d'un petit coracle.

Animation prévue pour les classes du CE2 à la 6^{ème} mais adaptable pour tous les âges.



Creusement des pirogues :



Transport et navigation avec des embarcations préhistoriques :



Qui ? : Association Koruc et Préhistoire Interactive

Où ? : Le Château d'Oléron dans la cours de La Citadelle

Quand ? : Du 29 septembre au 03 octobre 2021

Comment ? : Gratuit,

Accès libre de 9h30-12h et 13h30-17h00 (17h30 le week-end)

Scolaire : de préférence prendre contact

Ces animations à destination du grand public sont proposées et réalisées en parallèle à la tenue d'un colloque archéologique dédié aux relations Homme-Littoral.

Ce colloque organisé par le CNRS réunira de nombreux chercheurs internationaux venus d'Europe et d'Amérique ; <https://homer2020.sciencesconf.org/>

Contact : Philippe Guillonnet – 06.14.54.51.50.

@ : philippe.guillonnet@hotmail.fr

